

Mon pays : le Brésil

Superficie : 8 511 965 km² (5ème rang mondial)

Capitale : Brasilia

Villes principales : São Paulo, Rio de Janeiro, Belo Horizonte, Porto Alegre, Salvador de Bahia, Fortaleza, Curitiba, Recife, Belém, Goiânia

Langue officielle : Portugais

Monnaie : Real (1 € = 6,83 BRL, avril 2021)

Nature de l'Etat : République fédérale présidentielle, composée de 26 Etats et d'un district fédéral

Chef de l'Etat : Jair Bolsonaro



BRESIL



Situation économique

Classement Indice de Développement Humain : 79e rang sur 189 pays (PNUD, 2018)

Seuil international de pauvreté : 4,4% des Brésiliens vivent avec moins de 1,90\$ par jour et par personne, contre 21,6% en 1990 (Banque mondiale, 2018)

Situation nutritionnelle et sanitaire

Mortalité infantile : 14,4% avant 5 ans en 2018, contre 63% en 1990 (Unicef, 2018)

Accès à l'eau : 98% de la population utilise au moins les services d'eau potable de base (Unicef, 2018)

Assainissement : En zone urbaine, 93% de la population a accès à des installations sanitaires de base, contre 60% en zone rurale (Unicef, 2018)

Risque élevé de maladies : fièvre jaune, paludisme, dengue, zika, chikungunya, COVID-19

Nutrition : 7% des enfants de moins de 5 ans ont un retard de croissance modéré ou sévère (Unicef, 2018)



Situation géographique

Localisation : Amérique du Sud

Topographie : Le Brésil est constitué de plateaux de moyenne altitude au centre et au sud. Le bassin de la forêt amazonienne recouvre une grande moitié nord du pays.

Climat : Le climat majoritairement tropical, très humide et relativement chaud (environ 20 à 25° toute l'année). En altitude, il peut parfois neiger. Le nord-est est en revanche une zone semi-aride.

Environnement : Première zone de biodiversité au monde, la forêt brésilienne joue un rôle important dans le cycle du carbone mondial. Le Brésil est bel et bien le « poumon du monde » avec la forêt amazonienne, le plus grand massif forestier sur notre planète, et qui absorbe de ce fait de grandes quantités de dioxyde de carbone et protège la biodiversité. Cependant, le Brésil est l'un des pays les plus dangereux pour les activistes de l'environnement : les meurtres sont fréquents.

Situation démographique

Population : 209,469 millions d'habitants (Unicef, 2019)
Croissance démographique : 0,8% (Banque Mondiale, 2018)

Espérance de vie : 76 ans (Unicef, 2018)

Taux d'alphabétisation des jeunes (15 - 24 ans) : 99% (Unicef, 2018)

Taux de fréquentation scolaire : 96 % en primaire et 87% en secondaire (Banque Mondiale, 2018)

→ **Enregistrement des naissances** : On estime que 4% des enfants de moins de 5 ans n'ont pas d'acte de naissance. (Unicef, 2018)

→ **Travail des enfants** : On estime 5% des enfants âgés de 5 à 17 ans sont engagés dans le travail des enfants (activités économiques et tâches ménagères). (Unicef, 2018)

→ **Mariage d'enfants** : 26% des femmes (âgées de 20 à 24 ans) sont mariées ou en union avant l'âge de 18 ans. (Unicef, 2018)

Le partenaire local de ChildFund, Projet Bonheur d'enfant (Projeto Alegria da Criança, en portugais) dont le numéro de programme est 1289, agit dans la ville de Caucaia dans l'État du Ceará, au nord-est du Brésil, où vit l'enfant que vous parrainez. Caucaia se situe à environ 3 heures de vol de Fortaleza.



La vie à Caucaia

Bien que Caucaia soit située sur la côte, elle est sujette aux sécheresses. La saison des pluies dure de décembre à mai et les températures varient entre 25° et 35°C.

Le niveau de pauvreté dans cette région est le plus élevé du Brésil. Les familles gagnent moins de 20 euros par mois. Les parents travaillent comme domestiques, serveurs, charpentiers, maçons, mécaniciens ou journaliers occasionnels. Il leur arrive aussi de réaliser des objets artisanaux qu'ils vendent.

La plupart des familles vivent dans de simples maisons en brique avec des toits en tuiles, des sols en ciment et des fenêtres en bois. Ils s'approvisionnent en eau au robinet local et utilisent des latrines pour l'élimination des déchets.

Les enfants mangent du riz, des haricots et du maïs servis avec des patates douces, des courges ou du manioc. Il leur arrive de manger du bœuf, du porc, du poulet ou du poisson avec leurs repas. Ils aiment grignoter des noix de cajou et des fruits tropicaux, comme les mangues, les pommes de cajou, les goyaves et les fruits de la passion.



Traditions

Les habitants de Caucaia viennent de divers horizons. Certains viennent des peuples autochtones (Tapebas) et d'autres sont des descendants d'esclaves africains (Quilombolas). La majorité de la population est catholique et de nombreuses fêtes locales reflètent cet héritage religieux. On rend hommage à Nossa Senhora dos Prazeres (Notre-Dame de la Joie), Sainte patronne de Caucaia, en avril, et à São José (Saint Joseph), Saint patron de l'État du Ceará, en mars.

Caucaia organise également la Festa Junina (Festival de juin), qui met en avant la cuisine de rue, les arts et métiers populaires, la musique et la danse. Les danses brésiliennes mélangent souvent les caractéristiques des danses européennes du XVIIème siècle avec les traditions africaines. Le Festival de juin est célèbre pour ses quadrilhas (quadrilles) et forrós (autre contredanse à plusieurs partenaires). Festa Junina célèbre traditionnellement un saint, souvent São João Batista (saint Jean-Baptiste).

Les vacances scolaires sont en décembre et juillet.



Education

La Maison de la culture permet aux enfants et aux jeunes de se réunir pour participer à des ateliers de travaux manuels, des cours d'informatique, de karaté, de football, de futsal, de jeux et des leçons de musique en guitare, violon, violoncelle, clavier, flûte, et chant choral.

Grâce à notre programme d'engagement civique, les jeunes acquièrent des compétences en leadership, en consolidation de la paix et en communication. Nous nous occupons de la prévention de l'abus de drogues, offrons des possibilités de bénévolat et une formation professionnelle pour s'assurer qu'ils aient une transition réussie vers le marché du travail.



Santé, eau, hygiène

Dans cette zone, les enfants risquent de souffrir de malnutrition et de diarrhée. Les gangs, les violences conjugales et la consommation d'alcool et de drogues sont fréquents.

Pour lutter contre cela, ChildFund offre des cours aux parents d'enfants en bas âge en faveur d'une éducation non violente et dans le respect des droits des enfants pour leur bon développement dans un environnement sain et protégé. L'organisation surveille la croissance des enfants et s'assure qu'ils reçoivent une nutrition, des soins et des vaccins appropriés.



Témoignages de la communauté

Joyce, 11 ans : « Ici nous sommes tous comme une famille, et j'ai des cours de capoeira, d'arts et de danse. »

Mariana, 26 ans : « Grâce à la formation professionnelle de ChildFund, je suis en train de créer ma propre entreprise. J'ai déjà acheté mes machines à coudre et je peux offrir à ma fille une vie meilleure. »

L'objectif principal du programme est d'améliorer les conditions de vie des enfants, des familles et de leur communauté, dans une optique de développement durable.

Ainsi les équipes locales ont pour priorité de travailler en étroite collaboration avec leurs partenaires et les communautés locales, d'utiliser les structures communautaires existantes, de compléter les politiques gouvernementales et de mettre en place un plan de développement qui bénéficie aux enfants et aux jeunes. Ce programme contribue donc à la réalisation des **Objectifs de Développement Durable (ODD)**, qui sont les 17 objectifs établis par les États membres des Nations Unies et rassemblés dans l'Agenda 2030 adopté par l'ONU en septembre 2015.



Qui sont les bénéficiaires ?

Votre filleul(e), les autres enfants du programme et toutes les familles de la région. Grâce à vous ce n'est pas un seul enfant qui est accompagné mais toute sa communauté. Votre filleul(e) fait partie d'une famille démunie d'Asie et intègre une communauté. Nous y intervenons en fonction du caractère d'urgence de leurs situations financières, scolaires et familiales. Ces familles sont logées dans des habitats précaires et parfois enclavés.

Les enfants peuvent être parrainés entre 0 et 13 ans. Selon leur âge, notre soutien se fera différemment.

De 0 à 5 ans, nous concentrons nos actions sur l'éveil et le soin des tout petits. Grâce aux programmes de parrainage, les jeunes enfants et leur famille accèdent à la nourriture, à l'eau, et aux soins de première nécessité.

De 6 à 14 ans nous veillons à maintenir les enfants dans le système scolaire, afin de réduire l'analphabétisme, leur donner un maximum de chance car souvent déscolarisés comme les jeunes filles et les enfants en situation de handicap.

Puis de 15 à 24 ans nous intervenons afin d'augmenter les capacités des jeunes à devenir autonomes notamment via des formations professionnelles. Nous assurons en outre, un encadrement et des consultations médicales, des actions de sensibilisation et d'accompagnement des familles.